

表3 赤トンボ交流会の指導

行事名	赤トンボ交流会		対象	本校	富岡養護学校	配当時間	80分		
				307名 (1年 119 2年 81 3年 107)	86名 (小学部 中学部)				
日時	昭和59年10月30日(火) 10時30分～11時50分		場所	富岡第二中学校 はじめの会、おわりの会(校庭) 班別交流(班ごとの計画書による)					
事前の活動と指導	本校			職 員			福島県立富岡養護学校		
	活動(指導)の内容	期 日	担 当	主に直接生徒の活動に関係した内容	期 日	担 当	活動(指導)の内容	期 日	担 当
	<ul style="list-style-type: none"> 交流委員会が計画立案について説明 交流計画について学級で話し合い交流計画作成 交流会計画書提出 	10/1㊸	交流行事担当	<ul style="list-style-type: none"> 交流会までのプロジェクトの協議と確認 交流行事集会 養護学校との打合せ 	9/28㊸	全職員	<ul style="list-style-type: none"> 交流会について打合せ 養護学校との打合せ 	9/19㊸	交流担当
	10/2㊸	学級担任		9/29㊸	交流行事担当		10/2㊸	交流担当	
	10/6㊸	交流担当							
当日の活動と指導	開会前	10:00 10:05 10:20	学級指導 諸準備と点検 養護学校児童生徒を迎える	学級担任			10:00 10:10 10:20	バスに乗車 学校出発 富岡二中に到着	
	交流行事	10:30	◎はじめの会(校庭)(進行) 交流委員 (1) はじめのことば(交流副委員長) (2) 歓迎のことば(交流委員長) (3) 富岡養護学校生徒代表のことば (4) 富岡二中校長先生のお話し (5) うたの交歓(「若ものたち」) (6) おわりのことば(交流委員)		10:45 11:30 11:40	◎班別交流(略) ◎お別れの会(校庭)(進行)(交流委員) (1) 富岡養護学校の校長先生のお話 (2) お別れのことば(交流委員) (見送り)			
事後指導	<ul style="list-style-type: none"> (1) 本年度最後の交流を通して養護学校の児童・生徒に対する思いやりや、いたわりがどのように変容してきたかについて集約する。 (2) 交流行事を進めるにあたっての計画、準備、実施の段階での進め方について。 (3) 成果と今後の交流のちか方などについて。 								

での活動の反省や気がついたことから、項目を新しく設けるなど、交流会計画書の改善を図った。

② 計画が立案された段階で、両校教師が協議し、養護学校の児童生徒に適した計画内容とした。

③ 養護学校の児童生徒の心理的影響を配慮し、迎え方を生徒交流委員会が中心となって創意工夫し、実施するようにした。

四、保護者、地域への啓発

交流教育推進にあたり、家庭や地域への啓発のため、本校では、次の事項を実践した。

① PTA総会、学年PTAの機会に学校長から本研究の趣旨を説明した。

② PTA広報誌「つつじ」を通して啓発を行った。

③ 「大石邦子氏講演会」には、本校PTA会員を含め、郡内各校PTA会員約五百名が参加。この講演を機に地域の人々の心身障害児に対する理解が深まり、その後の推進に大きく貢献した。

④ PTA養護委員会による富岡養護学校見学、PTA役員と養護学校職員との懇談会。(その後、ボランティア活動を申し出た保護者もあつた)

⑤ 文化体育祭における資料等の展示、交流活動のスナップ写真、交流会や講演会の感想文、意識調査の集計結果などを展示。自分の子供の心の成

長に驚く親もあつた。

五、研究の成果

生徒の活動から

一年次は、障害児との交流を中心として、実践活動に取り組んできたが、確かに生徒の意識に変容が見られ、回を重ねるごとに自主性が高まってきた。二年次は、さらに自覚を促し、生徒自らの手で運営できるよう、交流委員会の組織を生徒会本部役員のみでなく班別交流の際の班長も加えるように改めたが、各自、計画立案などにおいて中心的立場にたつて活躍するようになった。

六、まとめと今後の課題

二年有余の交流教育を通して、生徒たちの心に清純な風が吹き、豊かな生きがいに胸ふくらませた姿を私たちは確かにこの眼で見、肌で感じた。それは健康児ばかりの本校では、ともすれば見失いがちな教育の原点―教育は生徒個々に成立するものであること―を改めて認識させられたともいえる。

私たち教師は、生徒たちが味わった貴重な体験が将来の人生の糧となるよう、今後も両校の教育課程の中で、可能な限り交流教育を継続していきたい。